

EMBAJADA DE CHILE

Washington, D. C.
Marzo 24 de 1966

Señor don
Patricio Aylwin
Presidente del
Partido Demócrata Cristiano
Casilla 1448
Santiago, Chile

Muy estimado Patricio:

Hago en tus manos copia del memorándum que envié al Presidente con respecto a la Reunión de Paris y a las alternativas abiertas para Chile.

Te incluyo ahora copia de mi carta de fecha de hoy a Javier Lagarrigue sobre el nuevo desarrollo impuesto por la decisión del Gobierno de Estados Unidos de entregar a la industria privada otras 200 mil toneladas de cobre de la reserva estratégica, y las instrucciones anexas.

En mi opinión, es evidente que, sin que nadie tenga el ánimo de perjudicar a Chile, la emergencia actual - guerra de Vietnam, crisis de Rhodesia, huelgas en varias de las minas más importantes del mundo - ha hecho saltar todas las estructuras de precio del cobre e invalidado el mecanismo del "precio de productores". La realidad ha desbordado la buena voluntad de los productores. Estoy absolutamente convencido que hemos alcanzado un momento crítico en que es obligatorio actuar. Lo peor que podemos hacer es no hacer nada.

Afectuosos saludos,


Radomiro Tomić

Washington, D. C.
Marzo 24 de 1966

Señor don
Javier Lagarrigue
Vicepresidente
Corporación del Cobre de Chile
Agustinas 1161
Santiago, Chile

Querido Javier:

Hago en tu poder mi memorándum sobre la Reunión en París y las alternativas de acción posibles para Chile, que te envié con una carta hace algunos días.

Te incluye ahora el recorte del "The Washington Evening Star" en que se publicaron las instrucciones con que el Gobierno Americano acompañó la orden de entrega de las 200 mil toneladas de cobre del 'stockpile'. Es el único diario que las publicó. Después, se ha negado que existe ningún texto escrito. Mi impresión es que se trata de atenuar las reacciones negativas que podrían producirse entre los afectados, Chile por ejemplo.

Al tenor de lo publicado por el "Evening Star", vale la pena destacar lo siguiente:

- a.) Se ordena a la G.S.A. (General Services Administration) y otras agencias del Gobierno "to use substitutes for copper whenever necessary".
- b.) Se instruye a los Ministerios del Interior y de Comercio y a la Office of Emergency Planning "to take all necessary steps to expand copper production through the use of special incentives on a selective basis".

Nadie mejor que tú está en situación de medir los efectos negativos a largo plazo (por varios o por muchos años) para Chile de estas medidas, que mercaderes no son tontos con ánimo de perjudicar a Chile, sino que son reflejos de la tremenda dislocación producida en el mercado mundial del cobre por los efectos combinados de la guerra de Vietnam, la crisis de Rhodesia y las huelgas de varias de las zonas más importantes del mundo. Son prueba de que la emergencia existe y que ha desbordado no solamente el "precio de productores", sino todo el marco previsible de abastecimientos y demanda de cobre.

En otro sentido es revelador también comprobar:

- c.) que la escasez mundial de cobre es tanta como para que el Gobierno Americano se arriesgue a reducir la reserva estratégica a sólo 409 mil toneladas - la mitad de lo que tenían disponible hace cuatro meses.

d.) La avides por cobre dentro de Estados Unidos podría llegar a ejercer tal presión sobre los precios, no solamente del cobre secundario y scrap, sino de los productos terminados, que ha movido al Gobierno a esta arriesgada decisión de entregar otras 200 mil toneladas de la reserva estratégica.

Hay que recordar que todo esto ocurre a pesar de todas las limitaciones que Chile se ha impuesto. La emergencia ha creado situaciones fuera de nuestro control, que han desbordado el mecanismo del "precio de productores" y de las cuales Chile es y será víctima aunque mantenga el precio a 42¢, o lo rebaje a 36¢, o pretenda que la emergencia no existe, o se limite a limitar su existencia.

No en balde los productores africanos nos informaron que el precio que paga el industrial del Reino Unido hoy día por el cobre es de 56¢ la libra y que la industria alemana paga más de 60¢ y están empezando a cerrarse fábricas por la imposibilidad de competir.

Estoy firmemente convencido que la mayor conveniencia para Chile está en un mercado estable, adecuadamente abastecido, sin emergencias. No soy partidario de "enturbiar el río para pescar en aguas revueltas". Pero cuando el río viene turbio, sin responsabilidad ni participación alguna de Chile, sería una locura pretender que viene claro y sufrir todas las consecuencias de actuar como sonámbulos. Es decir, de no actuar.

Cada día que pasa es un día perdido y sus consecuencias son irreversibles.

Tu amigo afectuoso,

Radomiro Tomić

P.S. Te incluyo las páginas correspondientes al Congressional Record del 21 de Marzo, en que los Senadores Mansfield (Jefe de la Mayoría) y Russell comentan la decisión del Presidente Johnson de entregar las 200 mil toneladas de cobre de la reserva estratégica. Vale.